

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 15 de noviembre de 1912 || Núm. 257

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Háuelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
— SAN JOSE DE COSTA RICA —

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entendarse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

NOTAS de información general

El Ingeniero don Francisco de la Paz ha sido comisionado para entender en todo lo relativo a la medida y apertura de calles de la Zona Atlántica que deben comunicar los lotes, pues sabido es que muchos finqueros han encerrado esas calles dentro de sus propiedades estableciendo allí cultivos de bananos y otros.

En estos días será publicada la respectiva licitación para vender una finca que el Gobierno posee en Oratina constante de 73 manzanas próximamente, de las cuales 52 son de potrero y 21 de sembrar, con casas, dos quebradas y terreno muy plano.

En el Boletín de la Sociedad Nacional de Agricultura de Santiago de Chile correspondiente al mes de setiembre último, aparece reproducido el trabajo del Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez sobre la «Alimentación de las vacas lecheras».

El señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico tiene ya orden para que entregue al Jefe Político de Aserrí el material que solicita para la construcción de los puentes que han de instalarse sobre el Río Cañas.

Ayer mañana el competente galeno Dr. Barrionuevo practicó en el Hospital el reconocimiento legal sobre el cadáver del señor Julián Solano, quien falleció en el tren, al llegar a Cartago, y dictamina que su muerte fué ocasionada por un padecimiento crónico que padecía.

La señora Etelvina Alvarez manifestó en la Agencia 2ª de Policía que había dado a componer un santo que estima en ₡ 100 a un señor que dijo se lo arreglaría debidamente. El asunto es que hasta la fecha ni el santo, ni el artista parecen, y la señora que no sabe con certeza el nombre, invoca a todos los santos para que se le presente el citado individuo que como pájaro de cuenta habrá tomado las de Villadiego.

Todos los números premiados en este sorteo han sido cangeados en las oficinas de la Tesorería de la Junta de Caridad, solo falta se presente el depositario del premio mayor que aun no ha tenido necesidad de sus ₡ 20.000.

Sabemos que el afortunado es un hijo de la bella ciudad de las Flores, el cual lo compró en un viaje que hizo a Limón, teniendo la bendita suerte de ser favorecido por el gordo, sin necesitarlo cuando a la hora presente aún no se presentó a reclamar la gurbia que de derecho le pertenece.

La volanta del Doctor Soto fué despedazada, porque habiéndose desbocado la bestia fué a chocar contra un poste al llegar al Rincón de Cubillos.

La volanta estaba situada frente a la casa habitación del doctor y al cuidado de un auriga de confianza quien no pudo impedir el lance ocurrido por más esfuerzos que hizo.

Afortunadamente no hubo desgracia personal que lamentar.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

-- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

Evaporación y filtración

En tiempos pasados, en los expendios de alcoholes que por cuenta del Estado hacían algunos particulares, se tomaba en cuenta para descargo de ellos un tanto por ciento por *derrames* (evaporaciones y filtraciones).

En la Fábrica Nacional de Licores creemos que ha habido siempre el capítulo de evaporaciones y derrames. Este capítulo aumenta o disminuye según los cuidados y escrúpulos del encargado de aquel establecimiento.

Sería curioso conocer el diagrama de los más y menos en un período de diez o veinte años en derrames y evaporaciones en la Fábrica Nacional de Licores. En el Ministerio de Hacienda deben existir los detalles completos para ese diagrama.

Pero hay algo que sin ser, físicamente, volátil como el alcohol, está expuesto a mayores evaporaciones, a más filtraciones y derrames que él: es el dinero.

Sobre las acciones casuales y naturales, (calor, humedad, envase,) que pueden producir la evaporación, la dilución y el derrame, se halla una circunstancia extraña, voluntaria, que opera desgastes, (evaporaciones y filtraciones,) en los valores que han de pasar por muchas manos sin estar sujetos a control.

Más que los alcoholes está expuesto a evaporarse el dinero; más que ellos siempre está expuesto a derramarse y filtrarse y más que el dulce de la Fábrica está propenso a diluirse.

En el manejo de las rentas públicas, por las circunstancias dichas, precisa observar un cuidado escrupuloso a fin de impedir que se *evaporen*, que se *filten* o *derramen*.

Las más de las veces los dineros nacionales antes de ingresar a las arcas del Estado deben pasar por varias manos de distintas temperaturas, más ó menos porosas, más ó menos secas, y están, por lo mismo, aquellos valores expuestos como el licor de la Fábrica a evaporarse si hay mucho calor, a filtrarse si el continente es poroso y como el dulce a diluirse si hay de sobra humedad.

En la Fábrica Nacional el mal ha disminuido siempre que ha habido un buen Administrador. Hoy estamos seguros de que las mermas tan sólo obedecen a causas naturales.

En el resto de la administración el

mal debe haber disminuido bastante, pero no podemos asegurar si en absoluto, porque el sistema es complicado, el personal es muy numeroso, las entradas al Estado se verifican por varios canales y el control total no es fácil.

Una multa que no entra a las cajas públicas es una filtración; un impuesto o un derecho que pertenecen a la Hacienda Nacional y no entran completos o del todo en ella son evaporaciones o filtraciones. Una planilla de gastos aumentada indebidamente, un trabajo que cuesta más de lo debido, una compra en más de lo que vale lo comprado son filtraciones, diluciones o evaporaciones.

El empleado que se confabula con un empresario para un negocio con el Estado; los negocios del Estado a medias, entre un empleado y un particular, todo, todo eso, no son más que variaciones del mismo capítulo.

Bastiat escribió: *Lo que se ve y lo que no se ve* y demostró que la segunda parte de su proposición es más importante que la primera.

Ha habido épocas en que el capítulo de filtraciones ha sido muy prolongado; las sinecuras, los cargos de nombre y bien remunerados que se concedían por complacencias amistosas, y nada más, todo, todo eso son filtraciones y evaporaciones.

«Lo que no se ve» es muy importante. ¿Cuántas filtraciones y evaporaciones permanecen ocultas? ¿Las habrá? ¿No las habrá?

Un honorabilísimo caballero extranjero que entre nosotros fundó su hogar y que hizo una fortuna respetable que legó a los suyos decía una vez: «La Administración Pública en Costa Rica es cara, y, si embargo, hay sueldos que no corresponden todavía al empleo. Costa Rica puede de sobra cubrir ese presupuesto de gastos, puede atender perfectamente al servicio de sus deudas, fomentar su progreso y guardar dinero en sus arcas, pero con una condición, que se supriman las *filtraciones*, las *evaporaciones*, las *diluciones* y toda suerte de derrames.

Esa opinión vale; es la de un gran hacendista.

¿Tendría razón el meritísimo amigo de Costa Rica?

El escándalo de ayer noche

Dos nicaraguenses atacan á la Policía y hieren á un guardia

Antier noche á las 11 y media se produjo un gran escándalo por las cercanías del «Pelayo» en el barrio de la Puebla, motivado por unos individuos que se dicen de nacionalidad nicaraguense que vertían á voz en grito frases de insultos para los costarricenses.

La policía acudió en el acto á requerir á los perturbadores del orden, los cuales se insurreccionaron en improperios contra los guardianes y uno de ellos atacó con un formón que portaba al policía Braulio Solano, produciéndole una herida en el costado izquierdo, y otra en el dedo índice de la mano derecha.

Para poder evitar el escándalo que ya se iba á formar, pues el público que presenciaba este hecho reclamaba la conducta de los atacantes, hubo necesidad de imponerse por medio de la amenaza con la ayuda de nuevos policiales que llegaron de la 2ª Sección.

Después del escándalo consiguiente en todo el citado barrio, fueron conducidos dichos individuos á la Dirección de Policía, donde permanecen encerrados y á la disposición del Juez 1º del Crimen que tiene á su cargo la respectiva sumaria.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Doloresa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

El efecto de las lluvias

Las lluvias cesarán, decía ayer un norteamericano, cuando los josefinos estén todos convertidos en ranas. Y no deja de tener razón, porque este gotear constante y diario aburre, entristece y hasta perjudica extraordinariamente; porque con este *barrial* en que están convertidas todas las calles y avenidas de la ciudad capitolina, no hay traje por bueno que sea que resista. Sale uno á la calle primorosamente ataviado con un flux de rompe y rasga, se coloca en posición estratégica en la esquina de la Magnolia para flechar corazones, y á los cinco minutos el carruaje del marquésito del Jocote ó el «landeau» del duquesito de la Berdolaga le ponen á uno de lodo hasta las orejas.

Dígalo sinó Juanito Junquera que ayer tarde quedó convertido en un *Ecce Homo*, al pasar del Palacio Nacional al Banco de Costa Rica que aquello ya no es calle, es un inundo lodazal que acredita la ciudad de San José vista así en estos tiempos en que comemos *jalea* de fango por todos lados, sin que nadie tenga culpa de lo que es tradicional costumbre, por efecto de la señora lluvia que anualmente nos visita.

Y si va uno por ciertas calles, cuando el agua arrecia como sucede muchas ocasiones, que bajo un fuerte aguacero tiene usted que realizar alguna urgente diligencia ¡el diluvio! se viene encima, porque ni las mangueras de apagar incendio, despiden chorro más fuerte que algunas cañas, con todo y que dicen que las van á componer.

De las amenazas del Municipio se ríen los propietarios como nos reímos nosotros que conocemos bien el interior del patio, y afirmamos que con señalamientos de multas y todo, las cañas seguirán rompiendo nuestros paraguas de fular, de seda y de algodón, y las calles se mantendrán impertérritas con su respectivo lodo á cuestras para mofarse de vez en cuando de los ricos trajes de las damas y de todos los transeuntes.

ENRIQUETA PORRAS

— OBSTETRICA —

Ofrece sus servicios á sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:
250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

Consideraciones de un padre

Cuando las sombras de la noche como negras colgaduras eclipsan los fulgores de la tarde; cuando después del duro batallar de cada día en esta lucha indefinida por el pan, buscamos el reposo en el hogar; cuando tornamos como el ave al nido, en solicitud de un lenitivo á nuestras penas y nos vemos rodeados por la esposa y por los hijos, cuyo amor embarga nuestro ánimo como el olor del incensario embarga el alma del creyente, me pongo á meditar:

¿Qué medito?
— ¡Oh! Medito tantas cosas; cruzan por mi mente como entidades de ultratumba tantas ideas extrañas, lúgubres, sombrías. . . .

Pienso tanto en el mañana, en el porvenir incierto y no sé si tenebroso de los que de mí dependen por mi culpa, y siento remordimientos de conciencia.

¿Es pecado tener hijos y unir nuestro destino á la mujer que nos adora? No lo sé: aunque sí sé que la voz

de esta humanidad de que soy parte, no es otra cosa que una continua queja; un ay constante, un clamor doliente indefinido.

Oigo el trinar del pájaro en la selva, el mugir del toro en la campiña verde, el rumor de las aguas en su lecho y el ruido de los mares y del viento. Oigo el confuso vocerío de las ciudades y aun oigo el mudo lenguaje de las cosas. Oigo la voz de la naturaleza porque para mí todo habla todo siegte, todo sufre. Oigo la voz de todo lo que existe y no hay una sola nota que no parezca para mí una queja, un alarido, un grito de desesperación y de dolor.

Y yo rodeado por las noches, de mi esposa y de mis hijos, esos seres amados que de mí dependen por mi culpa, insisto en preguntar:

¿Es pecado tener hijos, formar hogar y unir nuevos lamentos á la voz dolorida de todo lo que existe?

UBI

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nueva y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRÍA

EL REPUBLICANO	5 00
R. Valladares	3 00
Carlos M. Salazar	3 00
Ernesto Machado Lara	3 00
Francisco J. Sancho	5 00
Alfredo Tosi	2 00
N. Sanabria C.	2 00
Alberto T. Brenes	2 00
M. Verdesia	1 00
Claudio F. Ferraz	3 00
Guillermo Casasola	1 00
Ramón Padilla S.	2 00
Lic. Manuel Coto F.	5 00
Lic. Gerardo Echeverría A.	5 00
Ramón Rodríguez U.	5 00
Gral. Nicasio Vásquez	5 00
Joaquín Fernández Montúfar	5 00
Carlos Gutiérrez Umaña	5 00
Napoleón Quesada	3 00
Francisco J. Esquivel	5 00
José Esquivel S.	1 00
Claudio Coto R.	5 00
Enrique Fonseca Z.	5 00
EL NOTICIERO	5 00
Lic. Ernesto Martín	5 00
LA AURORA SOCIAL	2 00
Pelico Tinoco	5 00
Antonio Padrón	5 00
Juan Dávila	5 00
Lic. Elías Leiva	5 00
Rafael Alvarado	5 00
Lic. Fabio Baudrit	5 00
Enrique Echandi	1 00
Lic. Luis Cruz Meza	5 00
Rubén Fonseca	5 00
LA REPÚBLICA	5 00
Francisco Boza Cano	2 00
Gregorio Martín	5 00
J. Albertazzi Avendaño	3 00
Clodomiro G. Figueroa	5 00
Lic. Manuel Collado	5 00
Dr. Teodoro Picado	5 00
Guillermo Vargas	5 00
Lic. Claudio González Rucavado	5 00

Club sport

“La Libertad”

En sesión general ordinaria verificada el 1º del mes en curso, este club eligió la Directiva que ha de regir hasta el día 3 de noviembre de 1913, la cual quedó integrada en la forma siguiente:

Presidente, don Eduardo Garnier.
Vicepresidente, don Pablo Ricarte.
Secretario, don José Luis Quirós.
Prosecretario, don Fulgencio Borje.
Tesorero, don Raúl Odio.
Capitán General, don Egon Holst.
1er. vocal, don Manuel F. Palomo.
2º vocal, don Alejandro Rueda.
Bibliotecario, don Octavio Rojas.

Agradecimiento

El Sr. Díaz de Mendoza en mayoría

El señor don Mariano Díaz de Mendoza nos suplica demos las gracias en su nombre á la prensa y á todas aquellas personas de su amistad que se han interesado por su salud en el corto tiempo de su enfermedad.

Hoy que se encuentra algo más aliviado, aunque siempre bajo el tratamiento médico del Doctor Uribe, nos manifiesta que hará su reaparición mañana sábado, tomando parte en el estreno «LA PUEBLA DE LAS MUJERES».

Nosotros sentimos muy de veras la enfermedad que le aqueja, y nos interesamos con cariño por su pronto y feliz restablecimiento para verle nuevamente sobre la escena del Nacional.

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

Por el Poeta Nacional

Con verdadero regocijo comunicamos á nuestros lectores el completo éxito de nuestras gestiones á fin de que la repatriación de Aquileo Echeverría fuese nacional y tuviese un carácter de empeño colectivo en el que tan solo la iniciativa nos pertenece.

Aquileo volverá á su patria y tendrá en ella tedió propio, dormirá bajo Losa que los costarricenses edificaremos para sus restos queridos y restituidos al seno de su terruño. Dentro de poco se procederá á la recolección de cu. tas. Cada contribuyente recibirá el correspondiente recibo.

Queda, pues, enterado el público de esta nota y del éxito que nos llena de esperanza para la obra futura.

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Las cien PP

Pedro Pablo Perfecto Primitivo Pío Porras Pinto Peral, profesor patológico parisiense, pedicuro, procurador, publicista, protécnico privilegiado por Pamplona, pintor premiado por Palencia, pasa para Puerto Príncipe.

Para pagar pasaje proveyendo perentorias precisiones, plata preciosos pasajes para particulares por poco precio, pago previamente; prescribe preparaciones preservativas; pone pararrayos; proporciona planos, partituras, periódicos políticos, publicaciones particulares, pólvora, papel, pinturas, pistolas; prepara privadamente producciones protécnicas; parte; propone propiedades para pagarlas por plazos; procura préstamos por pagarés pactados previamente; percibe procuras para pleitos, pudiendo presentar permiso pedido personalmente por pura política.

Pago previo.
Previene partírá pronto.
Para: Plaza pequeña, piso principal, primera puerta.

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 499.—9 11

La muerte de Canalejas

Han sucedido en estos últimos días sucesos tan extraordinarios, que los periódicos no saben cómo comentarlos. A veces se nota en ellos el resultado fatal de un escaudamiento de hechos anteriores, como en la guerra de los Balcanes; y á veces la sorpresa brusca que escapa á toda previsión humana y trunca una obra que parecía destinada á desarrollarse á través del tiempo. Esto último pasa en el asesinato del primer Ministro Español, don José Canalejas.

El asesinato de Canalejas, en este tiempo en que el grande estadista había dado la muestra más alta de su tacto político y de su espíritu liberal, se nos antoja algo tan raro, como si se extinguiese de pronto, contra toda ley de la Naturaleza, un astro de nuestro sistema planetario.

Porque, ¿qué móviles, qué ideales han llevado al oscuro asesino á cortar la vida de ese hombre que tan útil era para España?

Dicen que no hay hombres necesarios. Sí, los hay. Cuando se es árbitro de un país, como lo fué Canalejas, y se dirime con equidad la contienda entre la República y la Monarquía, se llega á ser no sólo necesario, sino irremplazable.

Canalejas había dado pruebas de un buen sentido de gobernante justiciero. En los sucesos de Cullera, en las sangrientas huelgas de Barcelona, en el paro ferroviario, en los mítins políticos, la figura de ese hombre gigante se imponía sobre las multitudes anarquizadas y la aristocracia empujada y las dominaba, sin apelar á los excesos sanguinarios de Maura y de su acólito feroz La Cierva.

Canalejas ganó las batallas parlamentarias en favor del pueblo, y cada nueva concesión que se arrancaba á la Monarquía se debía á su talento conciliador. Canalejas ha sido el único Ministro de Alfonso XIII que rompió con los tradicionales arcaísmos legales, é hizo evolucionar la Monarquía.

Ultimamente se discutía en el Senado español el reconocimiento del derecho de huelgas. La actitud del premier fué la actitud correcta de un Lord Salisbury. Legisemos para lo presente—les dijo á sus contrincantes—que el porvenir ya traerá sus reformas. Ante todo, amparar á los obreros, garantizándoles sus justos salarios.

Y se reformó el proyecto de Melquíades Alvarez, que era un paso muy avanzado, pero impracticable en un país como España, dominado por el oscurantismo.

Era Canalejas un temperamento rooseveltiano, un profesor de energía, como se dice hoy. Su actividad era maravillosa: trabajaba sin descanso. Del Congreso á su despacho ministerial; del despacho ministerial al salón del Rey, á la conferencia del Ateneo, al banquete diplomático, á excursión oficial, y todavía le sorprendía la madrugada estudiando en su solitario gabinete. En España sólo un hombre le superaba en actividad física é intelectual: el genial octogenario don José Echegaray.

Desde cualquier punto de vista que se juzgue el asesinato del primer Mi-

nistro de España, los hombres de buena fe no pueden menos de excusarlo, por monstruoso. Nada lo justificaría.

Si se quiso eliminar á un déspota. (que él no lo fué nunca) ¿por qué no hicieron los anarquistas víctima de sus atentados á los conculcadores de la libertad española, como Maura y Weyler?

Desde hace mucho tiempo vienen los anarquistas ó como se llamen, dando golpes infames, que desacreditan totalmente el asomo de razón que pudiera existir en sus doctrinas. Asesinan á una noble emperatriz como Elisabeth de Austria, á un buen rey como Humberto, á un grande hombre necesario en hora tremenda para España, como Cánovas; á Canalejas... y en cambio los verdaderos tiranos viven tranquilos.

¿Qué remediaron los anarquistas con eliminar á Canalejas? Que subiera Maura. Ahí lo tienen en el poder. Insensatos, no saben que cuando no la gafa la justicia, el arma se vuelve contra la mano que la ha forjado!

España está de duelo. Y nosotros, hijos de la gran madre latina, nos asociamos á su dolor.

Madrid, 13.—En la puerta del Sol fué asesinado Canalejas con dos disparos. Falleció al llevarlo al Ministerio de la Gobernación. El agresor se suicidó. Hubo censura telegráfica y telefónica durante 3 horas con motivo del atentado contra Canalejas. El agresor llegó de Buenos Aires relictamente. Avisado el Rey, recargó el Gabinete en el Ministerio de lo Interior. Impresionóse mucho; fué aclamado por el pueblo. Las comunicaciones con París están interrumpidas. A las 3 y 30 romárase que Romancos será nombrado Presidente del Consejo.

Madrid, 13.—El Rey y Maura acudieron al Ministerio de Gobernación á ver el cadáver de Canalejas. Como estaba convocado el Consejo á ese Ministerio acudieron los Ministros allí al enterarse del suceso. Villanueva sufrió un síncope. El agresor murió en una casa de socorros; es natural de la provincia de Huesca. No se conocen los móviles que lo impulsaron á cometer el crimen. Fuerzas impedian á la muchedumbre penetrar en el Ministerio de Gobernación. Primeramente hubo gran sensación; la noticia propagóse con asombrosa rapidez; los diarios anunciaron en grandes cartelones. A la Puerta del Sol, lugar en que se consumó el hecho, acudieron millares de personas. El Gobierno comunicó á los Gobernadores, prohibiendo las comunicaciones telegráficas y telefónicas. Canalejas estuvo en el despacho del Rey á las 10 a. m.; marchóse á su domicilio y allí recibió algunas visitas; seguidamente marchóse andando al Ministerio de Gobernación á celebrar Consejo; detúvose ante un escaparate de la librería de San Martín á examinar las novedades. Los policías que lo custodiaban se detuvieron á cierta distancia; acercósele Pardiñas disparándole por la espalda con revólver browning tres tiros, un balazo le penetró detrás de la oreja.

El Conde Villagonzalo recogió á Canalejas, impidiendo que cayera al suelo. En el cristal del escaparate hicieron 2 agujeros los balazos. La policía disparó contra el agresor, pero quedó ileso. El transeunte Víctor Galán intentó detenerle, pero Pardiñas disparó hiriéndole un brazo y refugióse rápidamente detrás de un carruaje, punto donde se suicidó disparándose un tiro en la cabeza. Los transeuntes condujeron en brazos á Canalejas al Ministerio de Gobernación. Ya estaba muerto.—E involósele en una manta y se le depositó en el salón central del piso principal. El dictamen médico dice que la herida era necesariamente mortal.

Miscelánea

—Nos cuentan que el presupuesto del Congreso está para cerrar; de suerte que dentro de poco, los señores diputados tendrán que recoger velas.

—Estamos seguros de que va á pasar todo el año sin que veamos los nuevos carros del tranvía. Lo que es una ingratitud para con el público porque hay algunos que están pidiendo á gritos su descanso.

—Ya nuestro compañero y amigo don Pelico Tinoco está completamente restablecido. El sabe cuánto lo celebramos.

—La Empresa de Luz Eléctrica de los señores Alvarado y C^o ha descubierto una fuerza de agua de ocho mil caballos en lugar muy próximo á esta ciudad. Si como se piensa, dentro de poco se va á utilizar esa fuerza el alumbrado bajará notablemente de precio.

—Dentro de poco será entregada á la banda de esta capital la batuta que como recuerdo le envió el pueblo de Panamá Don Pelico Tinoco, en representación del Presidente de aquella República hará la entrega solemnemente.

—Se nos cuenta que un señor municipal de alto vuelo de este cantón anda haciendo trabajos por su reelección. Extraño... por se municipal.

—Felicitemos á nuestro amigo don José Rodó por el honor que se le ha discernido nombrándolo Jefe de la Contabilidad Nacional.

—Recibimos los números 7 y 8 del «Boletín de Fomento» que nos han parecido muy importantes por la calidad de su material. ¿A qué diario se irá á favorecer con los clichés de esos números?

—La distinguida señora doña Nora Alvarado de Collado está delicada de salud. Vayan nuestros mejores votos por su pronta mejoría.

—La sociedad «Caja de Ahorró» de Guadalupe sigue progresando, según se desprende del último informe. Lo que nos place consignar por la simpatía que nos merecen esa clase de benéficas sociedades.

Viento en popa van los trabajos de la Comisión de Fiestas. Al fin y a la postre y después de todas las dificultades vamos á resultar con que las fiestas de este año van á ser número uno. ¡Bien por la Comisión!

—Las dos listas formuladas para integrar la Directiva del Club Internacional en el próximo año, se componen de personas merecedoras de tal distinción. Ya triunfe una ú otra, la buena marcha de aquel centro está asegurada.

Despedida de soltero

Con un exquisito almuerzo en el Hotel Francés se despidió ayer de su vida de soltero el apreciable nicaragüense don Clodomiro Urcuyo. Se sentaron á la mesa los caballeros, Lic. don Luis Anderson, doctor Rodolfo Espinosa, Ingeniero don Alejandro Bermúdez, Coronel don Salvador Cerda y don Felipe Nerl Fernández, don Alejandro Salazar, don Guillermo Lahmann, General Nicasio Vázquez, don Miguel Rodríguez y el anfitrión.

La comida fué exquisita y el rato que se pasó sumamente ameno. A la hora del champagne, el señor Urcuyo levantó su copa y en un expresivo y elocuente discurso ofreció el almuerzo á sus amigos é hizo para ellos derroche de simpatías y de promesas relativas al cariño sincero que les guardará dentro del hogar que va á formar.

En nombre de todos los casados allí presentes, habló el Lic. Anderson enalteciendo los méritos personales del señor Urcuyo, las virtudes y la belleza de su futura esposa y los merecimientos de la madre ausente del joven luchador que lleva sobre todas sus energías el prestigio de la distinción y de la bondad de la matrona que le dió el sér.

Luego hablaron el doctor Rodolfo Espinosa, el General Vázquez, don Alejandro Salazar y el señor Bermúdez.

El almuerzo terminó á las 2½ p. m. entre explosiones de alegría y los más sinceros votos de los concurrentes por la felicidad inalterable de las distinguidas personas que dentro de poco formarán un hogar bajo el pailo estrellado y sonriente del amor.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

El Cinematógrafo como instrumento didáctico en las escuelas

(De las revistas de educación)

El interés que va tomando en los niños el cinematógrafo como instrumento didáctico que ha logrado cautivar por completo las almas infantiles, ha hecho que las autoridades encargadas de la educación, tanto en Francia como en los Estados Unidos, pueblos donde están de moda los cines y sus exhibiciones, estudien con atención debida el valor educativo de esos nuevos medios empleados en la enseñanza.

Según últimas revistas de educación, el ilustre Edison cree que el cinematógrafo puede substituir con ventaja al libro de texto en los grados inferiores al noveno de la escuela primaria. Esto matará aquello que se ha dicho el gran inventor parodiando á Víctor Hugo, y para demostrarlo ha enviado al África á varios fotógrafos, con encargo de tomar toda clase de vistas desde la ciudad del Cabo hasta los deltas del Nilo. Cuando se reclban las películas en el laboratorio de Orange, New Jersey, se harán experimentos pedagógicos para enseñar la geografía sin el auxilio de los libros de texto. El cinematógrafo permitirá estudiar el África tal como es la realidad, es decir, con sus valles y ríos, sus montañas, sus selvas, sus animales feroces, sus pueblos salvajes, sus monumentos antiguos y edificios nuevos.

Pero Edison no se contenta con desterrar el libro de texto de Geografía; así, irá á algo más ambicioso y radical, á desterrar todo el libro de la escuela. Para combatir las lecturas históricas ha hecho representar al aire libre por buenos actores la batalla de Lexington y el paso de Delaware por Jorge Washington y ha hecho tomar de ambas escenas películas en movimiento. Lo mismo se propone hacer respecto á los demás estudios de la escuela primaria. Historia Natural, Física y Química, Agricultura, lecciones de información, Astronomía, todo puede enseñarse en su sentir, directamente con ayuda del cinematógrafo.

Edison hace accesible ya la enseñanza del cinematógrafo y sólo en Nueva York hay ya cien escuelas equipadas mediante los kinetoscopios de Edison. En Detroit no solo los instala en las aulas sino que proporciona exhibiciones en los parques. No obstante, según las revistas aludidas, hay dos clases de razones que se han esgrimido contra el cinematógrafo. Unas, dicen son antihigiénicas y las otras conciernen á la esfera moral. La tensión de la retina, las bruscas transiciones de la oscuridad á la luz, las constantes vibraciones producen efectos deplorables en la visión. Algunos creen que el gran consumo hecho de lentes en los países donde están de moda los cines de manera alarmante en estos últimos años son derivación de la forzosa y antinatural acomodación á que se somete el ojo durante la exhibición de los films.

Por otra parte, aseguran, y penetrando en la esfera moral no hay perturbación ni reversión más horrible que la producida por los films.

En los Estados Unidos, los escolares invaden ya todo lugar donde haya un «moving pictures» y contemplan escenas que son de todo punto perjudiciales á la personalidad moral de los niños. El furor de almas infantiles es tal que no desdenn ninguna función cinematográfica. La mayor parte expresan sus inclinaciones hacia las películas donde aparecen las hazañas descritas por Conan Doyle y todos los asuntos de la novela detective. Esas luchas entre bandidos astutos y endiosados y los guardadores del orden excitan la imaginación infantil dando ocasión á ensueños y alucinaciones morbosas. Y en otros casos se han observado niños que miran con indiferencia ciertos actos sangrientos debido á que anteriormente se habituaron á presenciar crímenes en los antros del cine. Muy pocos se muestran partidarios de los asuntos históricos ó de leyendas.

Se calcula que más de 200.000 niños concurren semanalmente á los cines de Nueva York y tanto el «Board of Education» como los «Boards of Health» preocupándose por las consecuencias y velando por los hombres futuros ha hecho campaña en pro de la educación de los films. No han procedido duramente contra las explosiones de los cinematógrafos, sino que por sugestión suya y á su costa se han proporcionado á cerebros infantiles aspectos y asuntos de labor docente. Los del «Board of Health» han marchado más lejos y combaten de un modo objetivo en todos los dolorosos aspectos la profilaxis de la terrible tuberculosis. En los Estados Unidos tienden á proporcionar el me-

yoramiento de la salud y la educación científica por medio de los «films». La primera tendencia encuentra significación en los films que llevan por título «Hervir el agua» donde el espectador observa las bacterias que viven en el líquido y otros corpúsculos no menos nocivos.

Otro comité sanitario encargado de vigilar en Nueva York la pureza de la leche ha emprendido una cruzada contra los farmers despreocupados que no cuidan de suministrar el líquido en toda su pureza y poner de este modo en guardia á los consumidores. La vida antihigiénica de los pobres, las consecuencias funestas del alcoholismo ya no se atacan por medio del Impreso, las ciudades altruistas han apelado al cinematógrafo y con las exhibiciones á lo vivo reaccionan de un modo violento en contra de los males que abrevia la vida.

La educación científica por este medio tan intuitivo tiene muchas fases. Las estaciones agromáticas combaten la ignorancia de las familias enseñándoles ciertos procedimientos de ingertación y cultivo. Los grandes cirujanos alemanes y franceses revelan su técnica operatoria para que en las clínicas lejanas los estudiantes asistan á una lección de esta clase. Y no ha mucho tiempo los sesudos miembros Academia des Coibes asistieron á una exhibición cinematográfica donde un experto había hecho la intoxicación de una rata por el bacillus del sueño y se aplicaban todas las fases del proceso patológico. El departamento de marina americana ha colocado en el acarazado Vermont un aparato para que sirva á la tripulantes en horas de ocio, de diversión y de sueño.

En la escuela ya ha tenido acceso. Un Estado, el de Connecticut, empieza á dotar sus escuelas de aparatos adecuados y asuntos propios, para que muchos tópicos adquieran la visualización necesaria y suficiente. Con estos procedimientos y medios auxiliares, la enseñanza de la naturaleza será más efectiva.

He aquí el fundamento educativo por los films según una revista pedagógica última: «Toda unidad metódica que en el desarrollo alcanza una objetivación adecuada concluye con el éxito. El niño percibe todos los detalles, absorbe los motivos de la lámina y hasta la gesticulación propia del maestro le sitúan las nociones en un plano mental definitivo. La misión del maestro más difícil es la de dar movilidad y vida á ciertos tópicos. Su dinamismo reproduciendo todos los detalles de la realidad es la que provoca el interés. Hay lecciones donde láminas y dibujos de encerado dan muy poca expresión á los hechos. La mesa de modelado, las excursiones geográficas, y los mapas relieves son substitutivos raquíticos de la realidad. Dan en todo caso á pesar de sus buenas condiciones, solo aspectos muy exiguos de tópicos como el vulcanismo, las mareas y las circulaciones aérea, fluvial y oceánica».

Las monsergas higiénicas como las revistas sanitarias por término medio no acarrearán más que prédica en vacío, y como se tiende á perfeccionar los instrumentos de la escuela, para obtener resultados más pródigos de beneficios se le dá á los films un valor educativo.

Oligamos á Edison: «Las películas serán usadas en la enseñanza de muchos asuntos de la escuela. ¿Qué niño tiene una idea definida de países extraños por la sola lectura de un texto? Una descripción impresa es un elemento incompleto de enseñanza y las representaciones que engendra son irreales y poco concretas. ¿Cuántas veces los que viajan han tenido que rectificar las nociones adquiridas de este modo? Ahora, si enseñamos de un modo vivo, en movimiento y bajo toda su pureza, las costumbres, topografía y características generales de los países, los resultados serán del todo muy diferentes».

Tal es el valor educativo concedido al cinematógrafo. En las escuelas de Costa Rica bien podría introducirse. Al par que se enseña á los niños la escritura, la lectura y las nociones elementales de aritmética con el método último ideado por la ilustre pedagoga italiana Maria de Montessori, se puede con el cinematógrafo instruir en los ramos de Ciencias físicas y naturales, Geografía é Historia, á pequeños de cuatro á ocho años suministrándoles á esa poca edad gran parte del programa de la enseñanza primaria, ayudado del método é instrumento didáctico relacionados.

Luis Felipe González
Heredia, 13 de noviembre de 1912.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mániz, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLON DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes y Notario Público

Despacha en su propia oficina, al lado Sur del Teatro Nacional n° 262, 2ª Avenida, Este.

Doctora **JADWISIA de PICADO**

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entendersse en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

- - A V I S O - -

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?

Depósito permanente en **Patarrá.**

O. MONJE

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Nueva York, 13.—El Kaiser envió su fotografía al Alcalde de Nueva York, agradeciéndole las atenciones que tuvo con la flota alemana.

Londres, 18.—Asquith propondrá mañana á la Cámara de los Comunes la anulación del voto contra la ley de autonomía de Irlanda. Esto se acordó por la mayoría del Gabinete.

Milwaukee, 13.—Juan Shrank, agresor de Roosevelt, confesó su atentado ante la Corte. Se nombró una comisión de allenistas para examinarlo.

New York, 13.—La prensa en general hace comentarios favorables al éxito de Labori en Manon. El maestro de Palacio ha sido felicitudísimo.

Atenas, 13.—Un destacamento del ejército griego hoy alcanzó y derrotó á una columna restos del ejército de Lekki Baja, al Sur de Monastir. Los turcos huyeron dejando centenares de muertos y heridos.

Bucarest, 13.—El Gobierno rumano está amenazado de complicaciones por haber permitido á vapores rusos llevar 400 de tropa que iban por el Danubio en dirección de la frontera búlgara. Se cree que Bulgaria considera la acción de los rumanos como una violación de la neutralidad.

Sofía, 13.—Según noticias del ejército, los búlgaros ocuparon hoy Chatalja y el ala Sur llegó á Tschednedje sobre el Mar Negro y de Marmara. El ala Norte cerca de las fortificaciones turcas al Sur de Deros.

Por la ciudad

Drama nacional

Dentro de poco principiarán los ensayos del drama escrito por don José Fabio Garnier. Lo llevará á escena la Compañía Díaz de Mendoza.

Traslado al Hospital

El reo Gerardo Obando, quien se encuentra gravemente enfermo de sífilis, ha sido trasladado al Hospital para su curación.

Derrumbes en una línea

Ayer no hubo comunicación por ferrocarril con Pontareñas debido á que han ocurrido grandes derrumbes en la línea. Se han mandado varias cuadrillas de peones á arreglarla, pero se cree que la interrupción durará algunos días.

Distinguido viajero

Se encuentra en la ciudad el general nicaragüense don Emilio Castillo Chamorro, procedente de Guatemala. El General Castillo se encuentra enfermo de cuidado, de resultas de una enfermedad que contrajo en las celdas de la Penitenciaría de Nicaragua. Le deseamos muy grata permanencia.

En el Teatro Nacional

Debido á la enfermedad del primer actor señor Díaz de Mendoza, no pudo subir á la escena la obra dramática «Los dos Pilletes.» En su lugar se representaron 3 chistosísimas comedias: «De tiros largos,» «Castillos en el aire» y «Los martes de las de Gómez.» El coliseo estuvo lleno. Numerosos aplausos cosecharon los artistas.

Movimiento diario

Los que nacen

Abel, de Abel Meléndez y Elvira Torres.

Fernando, de Fernando Canet y Blanca Araya.

José, de José M. Ramírez y Agustina Rojas.

Ricardo, de José Falcó y Manuela Puig.

Los que viajan

Charles Strgue, para Estados Unidos.

Los que mueren

José de Jesús Ramírez, 1 día.

Abel Meléndez, 1 mes.

Terera Montero, 2 meses.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta «La Arena».
- 3.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 85.

Guillermo Tinoco

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y BÓTULOS ELÉCTRICOS